
“双
11

”将至，海
量网购带来的是快递包装
的巨大浪费和污染。不过，今
年会有所变化， 你收货时或
许会收到“共享快递盒”包
装的包裹。

10

月
31

日， 江苏南京苏宁云仓物流基地的工作人员在
扫描“共享快递盒”信息，确认商品。 新华社记者李博摄

热议
治理“快递污染”须多措并举

不少网民称，使用“共享快
递盒”一举多得，但治理“快递
污染”需要多措并举，既要通过
科技创新开发新型环保的包装
材料， 更要补齐监管方面存在
的短板， 还需要消费者的积极
配合。

有网民表示， 快递中使用
的包装盒、 塑料袋及辅助包装
材料，导致垃圾堆积如山，给环
境治理带来巨大压力。据悉，目
前由快递包裹产生的包装废弃
物达到了百万吨级， 造成巨大
的资源浪费。

网民“彦璋”称，“共享快递
盒” 是要通过多次循环使用快
递盒， 减少快递包装的丢弃现
象，从而缓解快递包装污染，起
到节能环保、 降低物流成本的
作用。

网民“木子李”说，“共享快
递盒”值得推广，这关乎环保生
态，关乎企业的社会责任，也是
电商和快递行业转型升级的必
然。企业都应积极行动起来，抢
占先机， 打造绿色可循环的现
代物流体系。

网民“蒋��”提出，“共享
快递盒” 理论使用成本的确很
低，可是，这一“理想状态”需要
消费者的配合， 需要一套对应
的快递业务新流程作为支撑。

绿色物流， 说到底并不只是一
个单纯的理念或概念， 而是涉
及实实在在的利益分配和机制
建设。

网民“斯涵涵”提出，应完
善快递“绿色化”法规。 放眼世
界，德国、日本、英国等发达国
家早已建立了相关法律法规，

强化监管。 而我国虽然也倡导
绿色发展理念， 出台了相关政
策， 但现有行业标准缺乏强制
性， 难以对各市场主体形成有
效约束，存在监管短板，今后在
此方面亟须加强。

网民“赵志疆”认为，破解
“快递污染”的根本途径仍在于
科技创新。比如，未来如果可以
大范围推广使用循环包装袋、

百分百可降解快递袋等包装材
料，那些“共享快递盒”无法覆
盖的特殊规格商品， 完全可以
交给它们去“处置”。 一方面普
及“共享快递盒”的循环使用，

另一方面推广可降解包装材料
的覆盖范围，如此双管齐下，有
助于消除快递污染， 实现经济
效益与自然环境的协调发展。

（据新华网）
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海量网购带来快递包装的巨大浪费和污染，今年“双11”全国将有13个城
市投入使用“共享快递盒”，网友呼吁———

让绿色物流成趋势

每循环 2000 次可节约 1 棵树

网上热议的“共享快递盒”其实是一种可循环利
用的包装箱。 收货人签收后，快递员会将箱子回收，每
个可循环使用上千次。

据悉，这种包装箱每循环
2000

次以上，大约可
节约

1

棵
10

年树龄的树木。 今年双
11

期间，苏宁将
在

13

个城市进行投放， 计划到
2018

年共计投放
20

万个。

此外，菜鸟网络、顺丰速运等物流平台和快递公司
也在试水环保型包装箱。

北京顺丰一位快递员告诉记者， 顺丰的生鲜配送
等部分冷运服务使用的是可循环包装箱， 箱内放有冰
块。由于包装箱成本较高，如果快递员因自身原因将其
丢失或损坏，需要赔付

80

元。

目前主要为面签快递提供

在实际推广中，可循环包装箱面临着一些问题。有
网友担心，如果收货人不在家，快递员如何将包装箱收
回呢？

一位不愿具名的业内人士表示， 要想推广循环包
装箱，就要与自提点、便利店等联合做，才能达到效果。

“如果快递公司没有密集的实体网点配合，就会非常困
难。 ”他说。

苏宁物流方面表示， 目前第一阶段只提供当面签
收的共享快递盒， 下一阶段将在社区和附近门店设置
快递盒回收站，方便用户参与。

快递员担心影响派件数量和薪水

多数快递员在谈及此类包装箱时最大的担心是
“派件效率会不会下降”。 对于按派件数量领取报酬
的快递员来说，效率的降低意味着薪水的减少。

“当面签收会延长送货时间，另外，每车能装运的
包裹数量也少了。 ”一位快递员说，与之前大小各异的
瓦楞箱、包装袋相比，可循环包装箱非常规整，占据的
空间也大。

中国快递协会原副秘书长邵钟林说， 传统的包装
箱从快递公司流通到消费者手中，就结束了。 要做到包
装箱的可循环利用，快递公司会增加一部分成本。 针对
快递员，快递公司应采取一定的激励机制，防止酬金减
少造成的人员流失。

延伸
�快递包装箱浪费严重，一年消耗超 80 亿个

可循环包装箱的思路在
某种程度上源于一次性快递
包装浪费严重。

国家邮政局发布的《中国
快递领域绿色包装发展现状
及趋势报告》显示，

2016

年，全
国快递业快递运单和快递电
子运单总使用量超过

300

亿
个，快递行业消耗的包装箱总
量约

86

亿个。

另据国家邮政局相关人
士预测，

2017

年“双十一”期间

全行业的快递处理总量预计
会超过

10

亿件。

记者了解到，从快递公司购
买一个长

70

厘米、 宽
40

厘米、

高
32

厘米的全新纸箱， 大约需
要

6

元。 这一纸箱重约
1

公斤，

从当前废纸价格来看，被当作废
品卖掉只能收回

1

元左右。

这些纸箱回收再利用的
过程中，也存在巨大的资源浪
费。 据中国再生资源回收利用
协会估算，每

1

吨废纸回炉化

浆能生产
0.8

吨的再生好纸。

剩余
0.2

吨的缺口， 仍要靠砍
树伐木来解决。 而生产过程中
还会消耗煤、电等能源，对水、

大气等环境造成新污染。

快递专家赵小敏表示，从
物流行业趋势来看， 推广绿色
环保的循环包装箱是值得肯定
的，但是在短期内很难改变使用
一次性包装的现状。这一项工作
不应当由某个企业来做，而是应
当由行业和机构共同努力。


